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GILBERT BAWARA ANNONCE LES DATES POUR 
LE RECRUTEMENT  DE 2725 NOUVEAUX AGENTS

Cherinno Tontine
UNE GRANDE AMBITION PORTEE PAR UN GROUPE DE JEUNES
FEMMES BATTANTES ET ENTREPRENEURES

L’OTR LANCE LE RECENSEMENT FISCAL GEOLOCALISE DANS 
LES RÉGIONS DE L’INTÉRIEUR DU PAYS

”Le Cadeau TMoney avant les Fêtes”

TOGOCOM FAIT PLAISIR À SES 
CLIENTS SUR LES TRANSACTIONS  

TMONEY A 0,8% ET 0,2% 

Sport/Echecs

Me N’DJELLÉ ABBY 
EDAH PORTÉ À 

LA TÊTE DE LA FTDE

Santé/Actions civilo-militaires

L’UNITÉ MÉDICALE DES FAT 
OFFRE DES SOINS DANS LA 

RÉGION DES SAVANES

FAURE GNASSINGBE A LA CONFERENCE DES HOMMES SUR
 LA MASCULINITE POSITIVE À KINSHASSA

«Nous allons réaffirmer notre engagement en vue d’accélérer la prévention et l’éradication des violences 
contre les femmes et filles à tous les niveaux sur le continent.»

Togo/Démarrage du Championnat Scolaire et Universitaire
LE MINISTRE LIDI BESSI-KAMA LANCE LA COMPETITION A TABLIGBO

Interview de M. David BABAKE, Gérant de TECH SANTE, spécialisé
 dans la production de masques médicaux et gel hydro alcoolique

Covid 19/Bonne Nouvelle pour les Voyageurs

LE CERTIFICAT DE VACCINATION 
DÉLIVRE PAR  LE TOGO EST LE PREMIER 

DE L’AFRIQUE SUBSAHARIENNE 
RECONNU DANS L’ESPACE 

SCHENGEN



_________Actualité__________

L
e Certificat de vaccination 
COVID-19 numérique du 
Togo est le premier à être 

reconnu parmi les pays de 
l’Afrique subsaharienne par l’Union 
européenne.  L’information a 
été conjointement donnée par 
le Gouvernement du Togo et la 
Délégation de l’Union Européenne 
auprès du pays. « Le gouvernement 
togolais et la Délégation de 
l’Union Européenne ont le plaisir 
d’annoncer la reconnaissance ce 
jour du certificat de vaccination 
numérique du Togo dans les 27 
pays de l’Union européenne », 
peut-on lire dans un communiqué 
conjoint. La mesure sera effective à 
compter du jeudi 25 novembre 2021, 
précise le communiqué. En effet, 
le gouvernement togolais a mis en 
place une stratégie de vaccination 
efficace de la population qui place 
le Togo au rang des pays les mieux 
vaccinés de la sous-région. Plus 
d’un million de personnes, soit 25% 
de la population cible togolaise, 
se sont déjà enregistrés sur la 
plateforme numérique d’enrôlement 
et de suivi des personnes vaccinées, 
mise en place dès le démarrage 
de la campagne de vaccination 
par le Togo.  Cette plateforme, 
entièrement développée au Togo, 
permet d’émettre un certificat de 
vaccination COVID-19 numérique 
avec QR Code, aux personnes 
qui ont reçu le nombre minimal de 
doses requis. Grâce à ce dispositif 
digital, l’État togolais a pu établir en 
un temps record la réciprocité avec 
le système européen des certificats 

de vaccination numériques contre 
la COVID-19.  Le Commissaire 
européen à la Justice, Didier 
Reynders, s’est félicité du nombre 
croissant de pays rejoignant l’effort 
de l’UE et a souligné que 51 pays 
et territoires sur cinq continents sont 
désormais connectés au système 
de certificat numérique COVID de 
l’UE. « Je suis également ravi que 
nous ayons le premier pays d’Asie 
du Sud-Est (Singapour) et le premier 
pays d’Afrique subsaharienne 
(Togo) qui seront interconnectés 
au certificat numérique COVID. A 
l’approche des fêtes de fin d’année, 

je souhaite réaffirmer aux voyageurs 
la confiance de voyager à l’intérieur 
et à l’extérieur de l’UE », a-t-il 
poursuivi.   « Je félicite le gouvernent 
togolais pour sa proactivité afin 
d’obtenir l’équivalence du certificat 
de vaccination numérique avec 
celui de l’Union européenne. C’est 
une bonne nouvelle pour tous 
les Togolaises et les Togolais, 
notamment ceux de la diaspora et 
les hommes d’affaires européen 
effectuant des déplacements 
réguliers au Togo », a de son 
côté indiqué Joaquín Tasso 
Vilallonga, Ambassadeur de 

l’Union européenne au Togo.  Le 
Togo devient ainsi le premier pays 
d’Afrique subsaharienne dont le 
certificat de vaccination COVID-19 
numérique est reconnu dans les 
27 pays de l’Union européenne. 
Concrètement, les voyageurs 
togolais totalement vaccinés et 
disposant du nouveau certificat 
pourront désormais accéder aux 
lieux soumis à la présentation du 
certificat de vaccination COVID-19 
dans l’espace européen. De même, 
les voyageurs munis d’un certificat 
de vaccination COVID19 européen 
pourront le présenter au Togo dans 

les lieux où ce certificat sera exigé. 
Le professeur Moustafa Mijiyawa, 
Ministre de la Santé, de l’Hygiène 
Publique et de l’Accès Universel 
aux Soins, a réaffirmé la volonté 
de l’Etat togolais de protéger sa 
population contre le Coronavirus. « 
Les efforts du gouvernement dans la 
gestion de la crise sanitaire liée à la 
COVID-19, notamment dans la mise 
en œuvre de la stratégie vaccinale, 
sont recommandables. Avec plus de 
500 000 personnes complètement 
vaccinées et presque un million de 
personnes partiellement vaccinées, 
le Togo affiche aujourd’hui un taux 
de vaccination de 12%, et œuvre 
pour une nette amélioration de ce 
taux d’ici la fin de l’année », a-t-il dit.  
Cina Lawson, Ministre de l’Économie 
Numérique et de la Transformation 
Digitale, a de son côté, indiqué 
que « la numérisation du certificat 
de vaccination est une première 
étape dans l’effort de digitalisation 
du secteur de la santé au Togo. A 
terme, cette digitalisation permettra, 
entre autres, de suivre le parcours 
médical des patients et de poser les 
bases pour le développement de la 
télémédecine. La reconnaissance 
du certificat togolais par le 
système européen atteste aussi 
de l’importance pour notre pays de 
construire des solutions numériques 
interopérables qui répondent 
aux normes et aux standards 
internationaux ». Elle a félicité 
les équipes techniques qui ont 
développé le certificat en interne. 

                                        Patrick NIMA

L
es États-Unis d’Amérique viennent d’offrir une 
nouvelle fois, 336.000 doses de vaccins  au Togo. 
Cette fois-ci, ce sont les vaccins Johnson and 

Johnson mis à la disposition du gouvernement togolais.
Les lots ont été réceptionné ce dimanche 21 novembre 
2021 par Mme  Aklah Assih-Agba, Ministre Déléguée 
chargée de l’accès universel des soins  en présence 
de l’Ambassadeur  des USA au Togo, Eric Stromayer, 
des représentants de l’initiative Covax Dr Binta Diallo 
et celui de  l’UNICEF Dr Aissata Ba Sidibé. C’est une 
nouvelle aide portée par le pays de l’Uncle Sam au 

Togo. Précisément la quatrième consécutive, après 
la promesse du président de la première puissance 
mondiale Joe Biden. Elle vient renforcer la campagne 
vaccinale entamée le 10 mars dernier et qui contribue 
à l’objectif principal fixé par le gouvernement : 
atteindre l’immunité collective. Rappelons que l’accès 
aux bâtiments administratifs est subordonné à la 
présentation d’une pass vaccinale ou un test PCR de 
moins de soixante-douze (72)  heures.

                                                                    Marcel SOGLO

Covid 19/Bonne Nouvelle pour les Voyageurs

LE CERTIFICAT DE VACCINATION DÉLIVRE PAR  LE TOGO EST LE PREMIER 
DE L’AFRIQUE SUBSAHARIENNE RECONNU DANS L’ESPACE SCHENGEN

Campagne vaccinale contre la covid-19

LES USA  OFFRENT 336.000 NOUVELLES 
DOSES DE JOHNSON AND JOHNSON AU TOGO



_________Actualité__________

D
ans sa stratégie 
de redynamisation 
du tourisme, le 

gouvernement togolais 
a entrepris des travaux 
d’aménagement avec un accent 
particulier sur le développement 
d’un tourisme de loisirs au Togo. 
Le samedi 20 novembre 2021, 
le Premier Ministre, Victoire 
Tomégah-Dogbé s’est rendue 
sur le site de la Cascade de 
Womé pour  apprécier les 
travaux d’aménagement qui 
sont réalisés. La visite à été 
effectuée en compagnie des 
autorités locales et du ministre 
en charge du tourisme.
«Ici à Womé, nous avons 
transformé le site, avec la 
construction d’une guérite, 

d’une salle d’attente et 
d’accueil, d’un restaurant, des 
reposoirs et dans les prochains 
jours, y construire un lieu 
d’hébergement pour ceux qui 
voudront donc passer un peu 
plus de temps sur le site de 
la cascade de Womé. Nous 
avons également investi dans 
la réfection de la piste d’accès 
du site dont les travaux sont 
en cours», a indiqué le Ministre 
de la Culture et du tourisme, 
Kossi Gbényo Lamadokou. 
Pour Togbui DZEDO V, Chef de 
Canton de Womé, Président du 
conseil des chefs traditionnels 
de la préfecture de Kloto «ce 
site va apporter beaucoup 
d’avantages pour notre milieu 
et tout le Togo entier». De son 

conté, le Maire de la Commune 
de Kloto1, Winny Dogbatsè, 
a remercié le Chef de l’État 
et le gouvernement pour les 
travaux engagés.  Dans son 
mot, Mme le Premier Ministre 
a transmis les salutations du 
Président de la République aux 
populations de Womé, avant 
d’échanger avec elles, sur la 
vision de développement du 
gouvernement et les grands 
axes de la feuille de route. Elle 
a sensibilisé les populations 
sur le respect des mesures 
barrières et la vaccination pour 
lutter contre la pandémie de 
coronavirus.

                                            Togoreveil

Promotion du Tourisme

LA CHEFFE DU GOUVERNEMENT FAIT LE SUIVI DES TRAVAUX 
D’AMÉNAGEMENT DE LA CASCADE DE WOME

S
ept  Chefs d’Etat prennent part  à 
Kinshasa en RDC  à la Conférence 
inaugurale de Haut niveau pour les 

Hommes sur l’Elimination des Violences  
contre les Femmes et les Filles (EVCFF). 
A ce  Sommet sur la Masculinité Positive, 
on retrouve aux côtés du Président hôte, 
Félix TSISEKEDI, Président de la RDC et 
Président en exercice de l’Union Africaine, ses 
homologues de six autre pays : Paul KAGAME 
du Rwanda, Faure GNASSINGBE du Togo, 
Nana AKUFO du Ghana, Macky SALL du 
Sénégal, Dénis Sassou N’GUESSOU du 
Congo et le zambien Haikainde HICHILEMA. 
Cette Conférence se veut une importante 
et historique étape dans la mobilisation des 
sociétés africaines contre les violences faites 
aux femmes et aux filles en Afrique. « En 
cette journée consacrée à la réflexion sur les 
freins à l’épanouissement des femmes, nous 
allons réaffirmer notre engagement en vue 
d’accélérer la prévention et l’éradication des 
violences contre les femmes et filles à tous 
les niveaux sur le continent. » a déclaré le 
Président togolais Faure GNASSINGBE à 
l’ouverture de cette activité de haut niveau  
organisée dans le cadre du Lancement de la 

Campagne de 16 jours d’activisme contre la 
violence basée sur le genre.
Sur La Masculinité Positive

Selon les experts, les violences faites aux 
femmes prennent diverses formes notamment 
verbales, physiques, psychologiques, 
économiques et autres. Parmi les causes 
de ces actes en Afrique, ONU Femmes et 
plusieurs organisations font référence à une 
société patriarcale, où l’homme a l’autorité 
et le contrôle du pouvoir sur la femme. Pour 
parvenir à une société plus équilibrée, l’option 
de la promotion de la «Masculinité positive» a 
été  proposée. Tout est parti de l’année  2015 
et d’une étude menée par l’Ambassade de 
Suède en RDC autour des masculinités. Cette 
étude a démontré que le rôle traditionnel des 
hommes, notamment d’exercer le pouvoir 
sur la femme se fait souvent sous l’influence 
de la religion. Mais l’étude reconnaît aussi 
«l’existence des forces positives qui aspirent 
à une nouvelle masculinité qui n’est pas 
basée sur le contrôle et la domination». C’est 
ainsi qu’en 2019, le Conseil Œcuménique des 
Églises a publié un guide sur les Féminités 
et les Masculinités congolaises, la position 
de la Bible par rapport aux violences faites 

aux femmes et particulièrement sexuelles, la 
soumission des femmes à leurs maris. Dans 
ce guide, on peut lire que «La masculinité 
de manière générale est décrite en termes 
de force, de puissance, de domination et de 
jouissance. La culture de la violence y est 
intériorisée, cultivée, reproduite et pérennisée 
par des processus socioculturels de validation 
de ce qui est bon ou mauvais, juste ou injuste, 
tolérable « peut-on lire dans ce guide. 
Plus loin, le Conseil précise qu’à long terme, 
les fondements anthropologiques, mystiques, 
philosophiques ou théologiques qui ont présidé 
à l’option de telle ou telle autre pratique sociale, 
sont jetés aux oubliettes. Le sens symbolique 
de la dot, par exemple est aujourd’hui 
parfaitement ignoré dans les grandes villes 
de la RD Congo et d’Afrique en général. Les 
aspects économiques et folkloriques prennent 
dessus sur l’esprit: l’échange des cadeaux 
pour sceller une alliance. Dès qu’il y a perte 
des repères, il s’ensuit une interprétation 
abusive des traditions, de laquelle naitront 
divers abus qui visent prioritairement la 
satisfaction instinctive immédiate. Ainsi, «la 
masculinité hégémonique est dangereuse 
parce qu’elle impacte négativement la santé 

et le développement sociocommunautaire 
dans toutes leurs dimensions. Elle valorise 
les violences sous plusieurs formes et des 
comportements à risque face à l’infection au 
VIH. Elle est basée sur un préjugé qui estime 
que l’homme serait supérieur à la femme du 
fait que, selon les Ecritures Saintes, l’homme 
a été créé avant la femme. D’autres tentent de 
justifier cette supériorité naturelle de l’homme 
en se basant sur le fait que jusqu’à un passé 
récent, l’homme était encore le principal 
pourvoyeur des ressources financières à la 
femme. A ce titre, dans tous les domaines 
de la vie, la préséance devrait revenir à 
l’homme. Et, au nom de cette supposée 
primauté sociale, l’homme peut se permettre 
d’infliger des violences morales, physiques, 
psychologiques, verbales... aux femmes». 
C’est fort de ce déplorable constat que l’idée 
de promouvoir  les masculinités positives a 
fait son chemin  au cours du mois de juin et 
août 2020 avec comme principal objectif de 
sensibiliser les hommes sur les dimensions 
toxiques de cette masculinité, pour eux et 
pour leur entourage, afin d’atteindre des 
changements individuels et  relationnels 
tout en lançant  des questionnement sur les 
normes socio-culturelles afin  d’atteindre des 
prises de décisions et réflexions au niveau 
structurel dans le pays (en RDC). Au cours 
de cette campagne différents messages ont 
été relayés et portent entre autres sur les 
slogans tels que :  «un vrai homme n’utilise 
pas la force pour faire soumettre sa femme 
à lui ,  Un vrai homme prend soin de sa 
femme et de ses enfants et les traite avec 
tendresse et amour, Un vrai homme accepte 
les différences et ne considère pas la virilité 
comme seul trait de la masculinité». Plusieurs 
acteurs nationaux ont rejoint cette campagne 
qui a démarré ce 25 novembre. Selon Gisèle 
Ndaya Luseba, ministre congolaise  du genre, 
famille et enfant, l’objectif de cette Conférence 
sur la Masculinité Positive «  est de mobiliser 
l’engagement des responsables politiques 
et l’action des dirigeants, afin d’accélérer 
la prévention et éradiquer les Violences 
Sexuelles et celles basées sur le Genre 
(VSBG) à tous les niveaux en Afrique. »
Plusieurs décisions fortes sont attendues. 
Nous y reviendrons.

                                                Germain POULI

Kinshassa

FAURE GNASSINGBE A LA CONFERENCE DES HOMMES SUR
 LA MASCULINITE POSITIVE

«Nous allons réaffirmer notre engagement en vue d’accélérer la prévention et l’éradication des violences contre les femmes 
et filles à tous les niveaux sur le continent.»



________Actualité/Publicité__________

L
e Premier Ministre, Victoire 
Tomégah-Dogbé a visité le 
samedi 20 novembre 2021 

la coopérative Espoir de Dzolo 
dans la préfecture de l’Avé. Il s’agit 
pour la Cheffe du gouvernement 
d’encourager ces jeunes pépites 
spécialisées dans la production de 
l’ananas bio exporté dans le monde 
entier. Cette coopérative a reçu 
l’accompagnement technique et 
financier du gouvernement à travers 
le Fonds d’appui aux initiatives 
économiques des jeunes (FAIEJ). La 
réussite des activités de production 

d’ananas bio est une fierté pour 
le gouvernement qui témoigne 
de l’efficacité des mécanismes 
d’accompagnement des différentes 
initiatives économiques des jeunes.
«Les activités de cette opération 
apportent beaucoup de choses à la 
localité. Il y a un magasin qui profite 
à tout le village, l’électrification 
du lycée grâce à la coopérative 
qui a également installé des 
points d’eau potable et ça aide 
beaucoup le village», a confié le 
notable porte-parole du village. En 
termes d’emplois, la coopérative 

a déjà créé plus de 760 emplois 
dont 260 emplois directs et 500 
emplois indirects. «Nous sommes 
producteurs d’ananas bio. Dans le 
temps on était éparpillé avec de petits 
champs individuels. Grâce au FAIEJ 
qui nous a donné une formation 
adéquate et un financement 
de 40 millions de FCFA, nous 
avons réussi dans la production. 
Aujourd’hui, nous sommes certifiés 
et notre ananas bio va en Italie, en 
Suisse, en France. Actuellement, 
la coopérative exploite 32,5 ha 
pour une production estimée à 

environ 1200 tonnes d’ananas bio 
sur 18 mois, soit une production 
annuelle de 800 tonnes», a souligné 
Amedo Kossi Augustin, Président 
de la commission de gestion de 
la coopérative. Le FAIEJ a misé 
sur l’approche coopérative pour 
structurer les jeunes en minimisant 
le risque crédit tout en créant 
d’énormes emplois. «Nous ne 
créons pas de coopérative, nous 
structurons des coopératives. Les 
jeunes bénéficient de la formation 
qui permet aux jeunes de dérouler 
leurs activités. C’est de l’ananas qui 

part partout et ça permet une valeur 
ajoutée très élevée. C’est une 
fierté pour le Togo d’accompagner 
ces jeunes qui sont les pépites de 
la nation togolaise. Le FAIEJ se 
trouve honoré que les plus hautes 
autorités nous donnent cette 
mission de faire de nos jeunes, des 
pépites», a expliqué Mme Sahouda 
Gbadamassi-Mivédor, Directrice 
générale du FAIEJ.

                                              Elysé J

Promotion de l’Ananas Bio

LE PREMIER MINISTRE VICTOIRE TOMEGAH DOGBE ENCOURAGE
 LA COOPÉRATIVE «ESPOIR» DE DZOLO 

Intelligence artificielle et apprentissage

automatique

Data Science (Sciences des données)

Recherche en mathématiques appliquées (finance,

économie, recherche opérationnelle)

Spécialiste en calcul scientifique

Génie Logiciel

Mathématiques

Statistiques

C'est d'abord une Licence en Mathématiques, mais

axée sur la conception et la production de logiciels.

C'est la Licence qu'il vous faut si vous  désirez

poursuivre des études de niveau Master/PhD dans l’un

des domaines suivants :

Intelligence Artificielle et Data Sciences sont, selon le

classement du Forum Economique Mondiale, les

métiers les plus demandés durant les 5 années à venir.

Les étudiants de ce profil seront très recherchés par

certaines Universités des pays développés

LICENCE INTÉGRÉE

MATHÉMATIQUES

& INFORMATIQUE

Former des comptables gestionnaires avec un profil

de développeurs d’applications, maitrisant les

Progiciels de Gestion Intégrés et capables de

concevoir et de piloter des systèmes d’information

organisationnels.

Aujourd’hui, pour être efficace au poste de

comptable ou d’auditeur, ou pour conduire une

mission d’ expertise-comptable dans la plupart des

entreprises, vous aurez recours à un consultant avec

le présent profil, autant l’avoir vous-mêmes  

LICENCE

INFORMATIQUE 

& GESTION

Vous serez responsable d'élaborer, de

concevoir de réaliser, d'effectuer la

maintenance et de développer des

systèmes logiciels, intégrés et à grande

échelle.

Ce programme couvre davantage de

technologies et de langages de

programmation  que le programme de

Licence en Développement Web et Mobile

car vous produirez des systèmes logiciels

au delà des logiciels de gestion

d’entreprises : par exemple la production

des systèmes d’exploitation, le code dans

les équipements informatiques, les jeux

vidéo, des applications comme

AUTOCAD, etc. 

 

LICENCE 

GÉNIE LOGICIEL

GRANDE PENURIE EN DEVELLOPEURS

D'APPLICATIONS AU TOGO ET

PARTOUT DANS LE 
ONDE

5 FILIERES EN INGENIERIE DE LOGICIELS POUR

REPONDRE AUX BESOINS SPECIFIQUES DE

CHAQUE METIER CIBLE

Il y a tellement de langages et de technologies en Ingénierie de

Logiciels que le présent programme de Licence vise à former les

programmeurs spécialisés dans les Applications Web, Mobile et

Objets Connectés. Ainsi, ils maitriseront le développement Web

Front-End & Back-End, le développement E-commerce & FIN-

TECH.

L’apprenant développe les compétences requises pour

développer les applications de gestion des entreprises privées,

publiques, non-gouvernementales, etc.

LICENCE DÉVELOPPEMENT

WEB & MOBILE 

Former la génération de Responsables Marketing & Communication dont les

entreprises ont besoin aujourd’hui. Vous développerez des compétences en

marketing & communication, en construction & administration de sites Web,

en développement d’applications Web & Mobile, en montage & animation

vidéo, en infographie & graphisme, et en digital marketing)

Métiers exercés: Digital Marketing Manager, Digital Learning Manager,

Content Manager, Chef de projet multimédia

Responsable conception/développement multimédia

Webdesigner/Webmaster, Ingénieur Pédagogique

LICENCE WEBDESIGN,

INFOGRAPHIE & MULTIMÉDIA

Les diplômés

 de chez nous dans 

ces filières trouvent tous

un emploi en moins de 

6 mois

IPNET INSTITUTE OF TECHNOLOGY

Tour IPNET, Agbalépédo Lossossimè, 05 BP 507, Lomé, TOGO

www.ipnetinstitute.com, ipnet@ipnetinstitute.com 

Mob: +228 99 31 07 14  / 92 46 13 42 

Tel :   +228 22 51 77 77 / 22 51 81 81



_________Actualité/Publicité__________

L
a 12ème séance plénière de 
la 2ème session ordinaire de 
l’année a permis à l’Assemblée 

nationale d’examiner et adopter 
à l’unanimité 2 projets de loi. Le 
premier porte sur le projet de loi 
organique modifiant la loi organique 
du 10 décembre 2018 relative à la 
Haute Autorité de l’Audiovisuel et 
de la communication HAAC. Le 
deuxième autorise la ratification 
du traité portant modification des 
dispositions du traité de l’UEMOA 
du 20 janvier 2007 relative à la 
dénomination du conseil régional de 
l’épargne publique et des marches 
financiers. Les travaux se sont 
déroulés sous la présidence de Yawa 
Djigbodi Tsègan, Présidente de 
l’Assemblée nationale en présence 
des membres du gouvernement 
notamment les ministres Christian 
Trimua, chargé des relations avec 
les Institutions de la République, 
Prof. Akodah Ayewouadan de la 
communication et des médias et 
Sani Yaya de l’économie et de 
finances. Le premier projet de loi 
adopté, est une relecture partielle de 
la loi organique relative à la Haute 
Autorité de l’Audiovisuel et de la 
communication. Il permet de raffermir 
la liberté d’expression, de rassurer 
les professionnels des médias et 
de la communication et d’améliorer 
les rapports entre ces derniers et 
l’instance de régulation des médias. 
Cette relecture balise ainsi la voie 
au processus de renouvèlement 

des membres de la HAAC.  «A 
l’issu du vote que vous venez 
de manifester, vous accordez au 
secteur de la communication et des 
médias, de nouvelles dispositions 
réglementaires devant contribuer 
à renforcer les relations entre la 
HAAC et les acteurs de la presse. 
Vous mettez en lumière un triptyque 
; l’autorégulation, la régulation 
et le judiciaire. L’autorégulation 
incombant à l’OTM, la régulation à 
la HAAC et le judiciaire réservée au 
pouvoir judiciaire. Il faut également 

souligner trois points qui, aujourd’hui 
prennent un peu plus la lumière à 
savoir la cohérence d’ensemble de 
la loi organique relative la HAAC 
avec le code de la presse et de la 
communication, l’harmonisation 
des compétences de la HAAC 
avec celles des juridictions et la 
réorganisation de la composition 
ou la désignation des membres de 
la HAAC» Les articles 5, 6, 11, 13, 
31, 34, 46, 54, 62, 63, 65, 66, 67, 
69 de la loi organique n° 2018-029 
du 10 décembre 2018 ont subi des 

modifications de même que l’article 
34 qui est abrogé.  S’agissant du 
2è projet de loi adopté par les 
députés, la reformulation permet 
d’assurer une distinction entre le 
‘’conseil régional’’ de l’Epargne 
Publique et des Marchés Financiers 
et le ‘’conseil régional’’ de certaines 
collectivités publiques locales et 
territoriales des Etats membres de 
l’UEMOA. «Je voudrais au nom 
du Président de la République, 
Son Excellence Monsieur Faure 
Essozimna GNASSINGBE, du 

gouvernement, et en mon nom 
propre, vous exprimer nos sincères 
remerciements pour le vote de 
cette loi qui est l’aboutissement 
du processus de ratification de la 
modification de la dénomination 
du CREPMF amorcé par les plus 
hautes autorités de l’UEMOA lors 
de la 20ème session ordinaire de 
la Conférence des Chefs d’Etat et 
de Gouvernement tenue à Lomé, 
le 30 juillet 2018» Le ministre Sani 
Yaya a en outre rassuré qu’au 
terme de sa ratification par tous 
les Etats membres de l’UEMOA, le 
traité de l’UEMOA aura pour effet de 
consacrer la nouvelle dénomination 
de l’organe de régulation des 
marchés financiers de l’UEMOA, en 
l’occurrence le ‘’Conseil Régional» 
de l’Epargne Publique et des 
Marchés Financiers, qui deviendra 
‘’ Autorité des Marchés Financiers» 
après 25 années d’existence. 
La Présidente de l’Assemblée 
nationale, Yawa Djigbodi Tsègan, a 
salué l’adoption de ces 2 projets de 
loi dont le premier permet d’établir 
une relation de confiance entre les 
professionnels des médias et de 
la communication et la HAAC. Elle 
a également salué les efforts du 
gouvernement pour se conformer 
aux dispositions et normes 
communautaire, en ce qui concerne 
le 2è projet de loi adopté.

                                            Togoréveil

L
es Députés togolais de la sixième législature 
ont été formés le 18 novembre 2021 à Lomé 
sur l’identification des Fake News, comme outil 

de gouvernance démocratique.  La formation a été 
conjointement initiée et  organisée par l’Assemblée 
Parlementaire de la Francophonie (APF), et le Ministère 
de la communication et des Médias. Elle vise à outiller 
les élus afin qu’ils puissent mieux distinguer,  contourner 
ou empêcher les Fake News. Au menu de deux jours 
de formation, la désinformation, la mésinformation et la 
mal-information, la satire, les liens factices, les contenus 
trompeurs ou encore les faux contextes, les contenus 
fallacieux, manipulés ou fabriqués. « Il est important 
de relever que l’information, qui peut être considérée 
comme une arme, puisse être utilisée en ce qui nous 

concerne, comme une arme de développement », 
a expliqué le Ministre de la Communication et des 
Médias, Akodah Ayewouadan. Pour rappel, le Togo 
a procédé ces dernières années dans cette même 
dynamique à un assainissement de son espace public 
numérique. Une campagne nationale sur la citoyenneté 
numérique a, dans ce sens, été lancée, élargie aux 
milieux scolaires. Avec le passage prévu à la TNT, les 
premiers acteurs de la communication et des médias 
(journalistes notamment) ont récemment été formés sur 
les nouvelles formes d’intrusions créées par internet 
(réseaux sociaux) dans l’univers de la communication.

                                                                        

                                                                   Marcel SOGLO

Lutte contre les Fake News

LES PARLEMENTAIRES TOGOLAIS OUTILLÉS

L’ASSEMBLÉE  NATIONALE ADOPTE DEUX  LOIS SUR LA HAAC 
ET  LA DÉNOMINATION DU CONSEIL RÉGIONAL DE L’ÉPARGNE PUBLIQUE 

ET DES MARCHES FINANCIERS



_________Actualité__________

En fin de mission, l’ambassadeur 
du Japon au Togo, Hideaki 
Kuramitsu et le Directeur 

Afrique de l’ONG « Aide et Action 
» ont fait leurs adieux au Premier 
ministre Victoire Tomegah Dogbé 
au cours d’une audience accordée 
par la cheffe du Gouvernement ce 
mardi 23 novembre à Lomé. Pour 
sa part, le diplomate nippon  et 
le Premier Ministre ont  passé en 
revue  la coopération bilatérale 
entre le Japon et le Togo notamment 
le renforcement des relations sur le 
secteur des infrastructures. Selon le 
diplomate, « le Japon va continuer 
sa coopération avec le Togo dans 
les domaines des infrastructures, 
de l’aide alimentaire, de la santé 
publique, avec un accent sur le 
développement du Togo à travers 
l’aménagement du corridor Lomé-
Ouagadougou-Niamey ». Les 
relations entre les deux pays sont 
axées sur le  social, l’agriculture, 
les infrastructures, la santé ou 
encore le développement durable, 

à travers l’agence japonaise de 
coopération internationale (JICA). 
Rappelons que l’Ambassadeur 
extraordinaire et plénipotentiaire 
du Japon pour  le Togo réside à 
Abidjan en Côte d’Ivoire.  Pour 
sa part, le Directeur de la Région 
Afrique, M. Koffi Adjimon a fait le 
point des actions menées par son 
ONG. Aide et Action a notamment 
exécuté  des projets qui touchent 
les populations vulnérables, 
comme la formation, l’orientation 
scolaire, l’entrepreneuriat des 
jeunes, la cohésion sociale et le 
développement local inclusif. « C’est 
la fin de ma mission de Directeur 
de la région Afrique, je suis venu 
lui annoncer et profiter pour la 
remercier pour toutes les conditions 
que le Togo nous a offertes pour 
rayonner sur l’Afrique à partir du 
Togo », a-t-il déclaré. L’ONG Aide 
et Action intervient  au Togo depuis 
1986.

                                     Marcel SOGLO

Coopération

L’AMBASSADEUR DU JAPON  ET LE  DIRECTEUR RÉGION AFRIQUE 
DE L’ONG « AIDE ET ACTION » FONT LEURS ADIEUX AU TOGO

D
ans les mois qui viennent, 
2725 nouveaux agents vont 
renforcer la fonction publique 

togolaise. Annoncé dans une série 
d’émissions radiophoniques et 
télévisées par le Ministre de la 
Fonction publique, du Travail et du 
Dialogue social, Gilbert Bawara, le 
concours de recrutement général 
de  fonctionnaires aura lieu le 
26 février 2022. Ce concours, 
ouvert à l’intention des Togolais 
des deux sexes de 18 à 40 ans 
(44 ans pour les volontaires, 
contractuels et cas particuliers), 
vise à recruter 2725 personnes, sur 
la base de spécialités et profils bien 
précis, selon le communiqué du 
gouvernement. Plusieurs secteurs 
sont concernés par ce recrutement 
notamment les économistes, les 
statisticiens, les comptables, les 
géographes, les gestionnaires, 
les financiers, les ingénieurs, 

les juristes, les sociologues, les 
urbanistes, les communicateurs, les 
météorologues, les politistes, les 
climatologues, les psychologues, 
les secrétaires, les techniciens, 
les informaticiens, les logisticiens 
ainsi que d’autres. En outre, l’État 
envisage recruter également les 
menuisiers, frigoristes, plombiers, 
magasiniers, maçons, chauffeurs, 
coursiers, coiffeuses, couturières…
Avant la date du concours  prévue 
pour le 26 février 2022, les candidats 
sont priés de déposer les dossiers 
de  candidatures  du 06 décembre 
2021 au 07 janvier 2022 à 17h, au 
cabinet du ministère de la fonction 
publique, et dans les Directions 
régionales du Travail dans les 
régions administratives du Togo.

                                  FEMI Babatounde

Togo/Fonction publique

GILBERT BAWARA 
ANNONCE LES DATES POUR 
LE RECRUTEMENT  DE 2725 

NOUVEAUX AGENTS

L
a Fédération Togolaise Des Echecs (FTDE) a tenu 
le 20 novembre dernier son assemblée générale 
élective. Au terme des travaux, un nouveau 

bureau de 9 membres a été élu avec pour président Me 
Ndjelle Abby Edah. Précédemment vice-président, Me 
Ndjelle Abby est élu président avec 18 voix pour et 2 
abstentions. Il succède à Fumey Enyonam Sewa  élu à 
son tour Vice-président du nouveau bureau.  L’ambition 
pour le nouveau bureau élu pour un mandat de 4 ans est 
de vulgariser ce jeu et d’œuvrer pour son rayonnement 
au Togo. «Je suis un homme heureux et comblé de joie. 
A la FTDE, nous sommes une famille, le score au terme 
des votes prouve à suffisance que j’ai la confiance de la 
grande majorité des membres de la fédération. C’est très 
encourageant, et ensemble je pense que nous irons très 
loin », a déclaré le nouveau président. Il s’est engagé 
à œuvrer pour faire du Togo une grande nation de jeu 
d’Echecs. « Actuellement le Togo est 150è au classement 
mondial. J’ai promis aux délégués qu’au cours de mon 
mandat, je ferai en sorte que le pays gagne au moins 

20 places d’ici 2 ans », a-t-il souligné. Les travaux 
ont également 
marqués par l’Open Mensuel des Echecs de Lomé 
(OMEL).

Voici le nouveau bureau de la FTDE

Président :   NDJELLE Aby Edah
Vice-Président : FUMEY Enyonam Sewa
Secrétaire Général : OKORO Aderemi Muarak
Secrétaire Général Adjoint : NEGLO Yaovi Dodji
Trésorier Général : BOTSOE Koffi 
Trésorier Général Adjoint : KOLANI-BANAKE Sopague
Commissaire à L’organisation : DZOGLO Senam Ave 
Maria
Conseillère : ESSE Akua Kosife
Conseiller : TALATE Alassane Aouakari

                                               

                                                                         Togoreveil

Sport/Echecs

Me N’DJELLÉ ABBY EDAH PORTÉ 
À LA TÊTE DE LA FTDE



_________Actualité__________

L
es populations de Cinkassé et Oti-Sud, dans le Nord du Togo, 
bénéficient de nouvelles actions civilo-militaires. Lundi 22 novembre, 
l’Unité médicale des Forces  Armées Togolaises (FAT) appuyée par   

le PNUD, a lancé deux semaines d’activités de consultation médicale 
et distribution des outils de protection contre la covid-19 dans la partie 
septentrionale du pays. L’objectif est de rapprocher les services de base 
des populations et de couvrir ainsi tout le territoire. Inscrites dans la Loi de 
Programmation Militaire et la Nouvelle Feuille de Route gouvernementale, 
ces actions civilo-militaires visent à renforcer les relations et une coopération 
étroite  entre les corps habillés et les civils . Ces actions devraient se 
tenir régulièrement selon les instructions du Gouvernement qui, en début 
d’année avait approuvé leur élargissement. 
                                         Togoreveil

Santé/Actions civilo-militaires

L’UNITÉ MÉDICALE DES FAT 

OFFRE DES SOINS DANS LA 

RÉGION DES SAVANES

L
e Togo par l’entremise du 
grand parti politique Union 
pour la République (UNIR) 

prend part au cinquième Forum 
des jeunes dirigeants Chine-Afrique 
qui se tient par visioconférence, 
ces 24 et 25 novembre 2021. Les 
travaux démarrés ce mercredi ont 
été marqués par l’intervention  de 
la Militante Yawa Djigbodi TSEGAN, 
Présidente de l’Assemblée nationale 
en présence des responsables 
du Parti Communiste Chinois  au-
devant desquels Monsieur Tao 
SONG, Ministre du Département 
international du Comité Central 
du PCC. Madame Yawa Djigbodi 
TSEGAN, à la tête de la délégation 
togolaise, a salué lors de son 

allocution, la convergence de 
vue entre les deux leaders  Faure 
Essozimna Gnassingbé, Président 
de la République Togolaise et 
Président du parti Unir et Xi 
Xiping, Président de la République 
populaire de Chine et Secrétaire 
Général du PCC. Cette rencontre 
internationale s’inscrit dans le 
cadre des excellentes relations de 
coopération politique entre la Chine 
et le continent africain en général et 
entre le Parti Communiste Chinois 
(PCC) et les partis politiques 
africains partenaires dont Union 
pour la République (UNIR) du 
Togo. Les échanges porteront 
essentiellement sur des sujets 
notamment « les réalisations et les 

expériences centenaires du PCC 
», «la mission et les responsabilités 
des jeunesses chinoise et africaine 
dans la coopération sino-africaine 
» et « les opportunités et défis 
auxquels font face les jeunesses 
chinoise et africaine, ainsi que leur 
réflexion sur le monde d’aujourd’hui 
». Il faut souligner que Union 
pour la République (UNIR) et le 
Parti Communiste Chinois (PCC) 
entretiennent un partenariat 
politique marqué par des visites 
réciproques des responsables 
des deux partis pour un partage 
d’expériences sur les questions 
politiques, diplomatiques et de 
développement.
                                     YAWO Komla

LE PARTI  UNIR PARTICIPE AUX TRAVAUX
5è Forum des Jeunes dirigeants Chine-Afrique



_________Actualité/Publicité__________

L
e Leader de la téléphonie mobile au 
Togo, précurseur de la technologie 5G au 
Togo et dans la sous-région, TOGOCOM 

offre un cadeau exceptionnel à sa clientèle 
à l’occasion des fêtes de fin d’année. C’est 
du jamais vu au Togo ! ” Avec «Le Cadeau 
TMoney avant les Fêtes”  TOGOCOM  réduit 
presque à néant les tarifs du mobile money 
au Togo avec son service  T Money. Les 
détails de la promotion ont été donnés ce 
mardi 23 novembre lors d’une conférence de 
presse animée par le Directeur commercial 
du Groupe, Tarik BOUDIAF, dans le jardin 
de la société à Lomé. Le spot publicitaire 
résumant les détails de la promotion et 
produit par une équipe dynamique conduite 
par l’ambassadeur Togocom Professeur 
Abawoe, a été également dévoilé au cours 

de la rencontre avec la presse. Ainsi jusqu’au 
31 décembre 2021, tous les frais de retraits 
T Money sont exceptionnellement à 0,8%, 
des frais de retrait à couper le souffle, soit 
jusqu’à 95% de réduction. Les transferts 
d’argent sont quant à eux à 0,2% seulement. 
«Quand on fait un retrait par exemple de 10 
000 FCFA, habituellement les clients payent 
450 FCFA, aujourd’hui, il ne payent que 80f. 
Faites les calculs. Et vous allez remarquer 
que la baisse est de 370 FCFA. C’est donc 
les 95% et ou en moyenne 4 fois moins chère. 
C’est aussi une promo où nous avons aussi 
les 0,2% sur les transferts. Ce que nous 
avons qualifié dans notre communication de 
”Gbandjo”-”Gbandjo”. Puisqu’au final Quand 
on fait un transfert de 10000f on ne paye 
que 20f», a fait comprendre Tarik BOUDIAF, 

Directeur commercial du Groupe Togocom. 
En réduisant ces tarifs, TOGOCOM entend 
également s’aligner dernière la nouvelle 
tendance observée dans la sous-région. 
«On commence à appliquer ce genre de prix 
dans toute la région, quand on voit ce qui se 
passe au Sénégal, en Côte d’Ivoire, au Bénin, 
au Mali, c’est un peu la nouvelle tendance 
tarifaire qu’on observe dans le domaine mobile 
money dans toute la sous-région. Et comme 
d’habitude TOGOCOM, leader en innovation 
et leader dans son domaine »,  permet de 
faire profiter non seulement les clients mais 
toutes les  populations togolaises qui ont un 
compte T Money. Il s’agit pour le groupe de 
satisfaire  tous les clients TOGOCOM, de 
faciliter encore plus l’utilisation de la monnaie 
électronique et de s’inscrire durablement 

dans l’évolution technologique et numérique, 
précise Tarik BOUDIAF. Ainsi, pour TOGOCO, 
TMoney a connu une forte croissance 
ces dernières années, grâce en effet à la 
confiance des millions de clients qui utilisent 
des services de payements de factures, les 
achats de forfaits et les transferts d’argent 
au quotidien. Connaissant un essor fulgurant 
ces dernières années, TOGOCOM s’adapte 
en permanence aux nouvelles exigences des 
clients. Un écosystème en pleine mutation au 
rythme des besoins et usages qui nécessite 
indéniablement des innovations auxquelles 
TOGOCOM apporte une réponse simple, 
pratique et significative à travers cette promo 
qui consiste à offrir à ses clients le service de 
retrait TMoney à 0,8% seulement quelques 
soit le montant. « Nous sommes conscients 
que TMoney joue un rôle important dans la vie 
de chaque Togolais, à la veille des fêtes de 
fin d’année et dans un contexte économique 
relativement difficile à cause de la crise 
sanitaire mondiale, Nous avons pensé à offrir 
un super cadeau à tous ! Un cadeau qui dit à la 
fois un grand merci à tous nos clients TMoney 
et à tous les Togolais qui nous font confiance 
tous les jours.  0,8% sur tous les retraits 
TMoney, c’est jusqu’à 95% de réduction. C’est 
inédit et historique au Togo, Rejoignez vite 
TMoney partout au Togo pour que la fête soit 
encore plus belle », a expliqué le Directeur 
commercial du groupe TOGOCOM , M. Tarik 
BOUDIAF. ”Le Cadeau TMoney avant les 
Fêtes” est une promotion révolutionnaire qui 
s’inscrit dans la droite ligne des engagements 
du Groupe TOGOCOM à promouvoir la 
digitalisation et la dématérialisation des flux 
dans les échanges au quotidien pour le plus 
grand bonheur de tous les togolais.

                                                               Elysé J

”Le Cadeau TMoney avant les Fêtes”

TOGOCOM FAIT PLAISIR À SES CLIENTS SUR LES TRANSACTIONS  
TMONEY A 0,8% ET 0,2% 



________Actualité/Publicité__________

L
’Office Togolais des Recettes (OTR) a officiellement 
lancé ce jeudi 18 novembre 2021 à Atakpamé le 
recensement fiscal géolocalisé dans les régions 

de l’intérieur du pays. La cérémonie a été présidée par 
le Commissaire des Impôts par intérim, représentant le 
Commissaire général de l’OTR. Le recensement fiscal 
est une opération d’identification de tous les acteurs 
économiques et il permettra d’évaluer le potentiel 
économique de chaque commune. Il s’agit ainsi pour les 
acteurs de se faire connaître et contribuer à l’éclosion 
de leurs milieux, les communes. Les entreprises et 

les personnes privées opérant sur le marché de la 
région, dans la réalisation de travaux ou d’ouvrages, la 
fourniture de biens ou encore la prestation de services, 
sont alors invitées à s’enregistrer auprès des agents 
recenseurs.  Notons que les données récoltées sur le 
terrain devront permettre de concocter un répertoire 
unique avec pour finalité de dresser une cartographie 
fiscale du territoire.
                                                                       Togoreveil

L’OTR LANCE LE RECENSEMENT FISCAL 
GEOLOCALISE DANS LES RÉGIONS

 DE L’INTÉRIEUR DU PAYS

L
es ministres en charge du 
commerce de la CEDEAO 
ont tenu leur 13e réunion ce 

jeudi 25 novembre 2021 à Lomé. Il 
s’agit pour les ministres d’examiner 
pour  validation des projets d’actes 
additionnels et de règlements 
de l’Autorité régionale de la 
concurrence de la CEDEAO (ARCC) 
avant son adoption par le Conseil 
des ministres et la Conférence des 
Chefs d’État et du Gouvernement. 
La cérémonie d’ouverture a été 
conjointement présidée par le 
ministre délégué chargé des 
Relations internationales de la 
République du Ghana, président de 
la Réunion des ministres HERBERT 
KRAPA et Kodjo ADEDZE ministre 

togolais du Commerce, de 
l’Industrie et de la Promotion de la 
Consommation locale en présence 
du Commissaire du Commerce, des 
Douane et de la Libre Circulation 
des personnes de la Commission de 
la CEDEAO. Les différents projets 
de textes selon la Commission de 
la CEDEAO «constituent le socle 
qui cimente la base d’une autorité 
qui a l’ambition de lutter contre 
les pratiques anticoncurrentielles 
dans la CEDEAO et qui concourent 
également à faire de notre marché 
une zone de discipline et de sécurité 
juridique». Les ministres ont ainsi 
souligné la nécessité de doter 
la CEDEAO de textes juridiques 
adéquats relatifs au cadre régionale 

de la concurrence. Il est également 
noté l’importance de procéder dans 
les meilleurs délais à sa mise en 
œuvre au regard des mutations 
au niveau régional et continental, 
notamment la mise en œuvre 
de la Zone de Libre Echange 
Continentale Africaine (ZLECAf) 
dont la deuxième phase des 
négociations sur la concurrence. 
Les projets des textes juridiques 
portent sur l’Acte Additionnel 
amendant l’Acte additionnel portant 
création de l’Autorité Régionale de 
la Concurrence de la CEDEAO ; le 
projet de Règlements de procédure 
de l’ARCC ; le Règlement relatif aux 
règles de procédure en matière de 
fusion et acquisitions au sein de la 

CEDEAO ; le projet de règlement 
relatif aux règles et procédures 
de clémences et d’immunité en 
matière de concurrence au sein 
de la CEDEAO et le projet de 
Protocole d’Accord entre l’ARCC 
et l’Autorité nationale de la 
Concurrence des États membres. 
Les recommandations des experts 
portées à l’attention des ministres 
concernent pour les états membres 
l’adoption des instruments juridiques 
adéquats (lois et règlements) 
sur la concurrence en assurant 
leur conformité avec les règles 
communautaires de la concurrence. 
A l’endroit de la Commission, 
il est demandé de soumettre 
aux Instances de décision de la 

CEDEAO pour adoption les projets 
de documents lors de leur session 
de décembre 2021. «En examinant 
ce chantier de la Commission de la 
CEDEAO, à travers l’ARCC, soumis 
à notre attention, nous ne devons 
pas perdre de vue les enjeux 
actuels tels que : le renforcement 
de la capacité de résilience des 
États face aux différents chocs ; le 
développement du commerce intra-
régionale ; la transformation de nos 
économies avec le développement 
de chaines de valeur régionale et 
mondiales ; l’ouverture commerciale 
au niveau continentale avec la 
création de la Zone de Libre Echange 
Continentale Africaine (ZLECAf) ; 
l’amélioration de la compétitivité de 
nos économies», a déclaré Kodjo 
ADEDZE ministre du Commerce, de 
l’industrie et de la Consommation 
locale. Il a également rappelé les 
efforts du gouvernement togolais qui 
dispose depuis 1999 de la loi sur la 
concurrence.« Sous les très hautes 
orientations de Son Excellence M. 
FAURE Essozimna Gnassingbé, 
Président de la République, le 
gouvernement est en train de 
travailler sur ce cadre à l’effet de 
le rendre conforme aussi bien à la 
dynamique qui se crée au niveau 
de la CEDEAO et celle que nous 
avons au niveau de l’UEMOA. Nous 
voulons un secteur privé plus fort 
mais très encadré même en matière 
de concurrence», a-t-il précisé.

                                        YAWO Komla

Pour un cadre régional de concurrence sain

LES MINISTRES EN CHARGE DU COMMERCE DE LA CEDEAO EXAMINENT 
DES TEXTES JURIDIQUES ADEQUATS



_________Actualité/Publicité__________

D
e nos jours, le sport est une 
véritable industrie appelée à 
participer au développement 

de nos pays. Il urge le mettre à l’abri 
des maux qui le minent. Le sujet a 
rassemblé les acteurs nationaux et 
internationaux à Lomé autour du 
thème « La nouvelle gouvernance 
du Sport en Afrique » à la faveur 
d’un colloque international qui se 
tient ces  25 er 26 novembre 2021. 
La Ministre togolais  des Sports et 
des Loisirs, Lidi BESSI KAMA, a 
ouvert officiellement les travaux ce 
jeudi à Lomé en présence des autres 
membres du gouvernement du Togo, 
des responsables d’institutions, des 
Députés à l’Assemblée nationale, 
du président du Comité National 
Olympique du Togo ainsi que ces 
homologues des autres Comités  
de la sous région. Organisée par 
le ministère des sports et des 
Loisirs en collaboration avec le 
Comité National Olympique Togo et 
l’Université de Lomé, ce colloque se 
veut une vitrine pour la mise lumière 
des  enjeux et des défis auxquels la 
gouvernance du sport africain est 
confrontée afin de l’inscrire dans 
une approche très prometteuse 
pour les systèmes économiques 
et les acteurs de la chaîne de 
valeurs sportives.  Cette rencontre 

de Lomé posera les jalons de la 
modernisation de la gouvernance 
sportive, de la professionnalisation 
et de la compétitivité du sport 
en Afrique. Pendant deux  jours 
, d’imminents personnalités du 
monde universitaire notamment 
le département du droit public 
de l’université de Lomé, les 
scientifiques et autres experts  
vont s’interroger légitimement sur 
la place et la part du droit dans la 
gouvernance du sport en général 
et des organisations sportives 
africaines en particulier, pour susciter 
l’intérêt des universités africaines 
et des étudiants pour le droit des 

sports afin de stimuler l’industrie 
sportive. Le but est de mettre le 
sport au service du développement 
inclusif et durable, à en croire le 
Ministre Lidi Bessi-Kama.. «  En 
dehors de la santé physique, 
morale et sociale, le sport procure 
des avantages économiques sûrs 
faisant de ce secteur , un secteur 
multidimensionnel et au carrefour du 
développement socioéconomique », 
a-t-elle indiqué. Pour le ministre des 
Sports et des Loisirs, «  il s’agit de 
la volonté du gouvernement togolais 
et des institutions partenaires 
notamment l’Université de Lomé 
et le Comité National Olympique 

du Togo (CNO-Togo) de marquer 
périodiquement  une pause , 
après des décennies de pratiques 
sportives sur le continent africain, 
afin d’apprécier le travail effectué 
, d’y jeter au besoin un regard 
critique, afin de remédier si possible 
aux manquements constatés et de 
prendre des résolutions nouvelles 
pour l’avenir ». Face à certaines 
situations auxquelles est confrontée 
l’équipe nationale U-17 lors d’une 
rencontre où certains ont été recalés 
par le test IRM. «  D’où l’idée nous 
est venue de la place du droit dans 
le sport », a expliqué la patronne des 
sports. La  gouvernance exige les 

bonne pratiques , la transparence, 
la lutte contre la corruption, le 
dopage et autres maux qui minent le 
sport africain. Selon un participant, 
spécialiste du droit des sports, venu 
du Cameroun  « Le sport en tant 
que droit fondamental consacré 
par l’Union Africaine rime avec le 
principe de bonne gouvernance, 
garant du développement ». La 
participation de l’Université de 
Lomé traduit son engagement 
d’être au cœur du développement 
du sport. Le sport a pris une 
proportion importante en Afrique. Il 
s’avère judicieux  de le doter d’un 
cadre attractif et proposer aux Etats 
des pistes pour sa participation au 
développement inclusif et durable. Il 
s’agit de l’adapter et de le réinventer 
afin de le rendre plus résilient et 
le mettre à la taille des attentes 
devenus grands. « Le sport au 
service de l’humanité ». 
Un nouveau pas significatif vers 
l’ambition de faire du sport, 
un secteur de développement 
inclusif et durable. Un parcours 
dédié au droit du sport sera lancé 
officiellement dans les prochains 
jours à l’Université de Lomé. Il est 
l’un des fruits de ce colloque.

                                  Marcel SOGLO

L
e championnat scolaire et universitaire 
pour le compte de l’année 2021 est lancé  
sur toute l’étendue du territoire togolais. 

Lidi BESSI-KAMA, Ministre des Sports et des 
Loisirs, a officiellement donné le coup d’envoi 
du tournoi ce jeudi 25 novembre à Tabligbo, 
préfecture de Yoto, sous le thème « Renforcer 
l’inclusion et le vivre-ensemble en période 
de Covid-19 ». La cérémonie s’est déroulée 
en présence des Ministres Dodzi Komla 
Kokoroko des enseignements primaires, 

Akodah Ayewouandan de la communication 
et des Médias, les Comités Nationaux 
Olympiques de l’Afrique, du Président de 
la Fédération  Togolaise de Football et 
des autorités  locales et traditionnelles. La 
cérémonie a été marquée par le défilé des 
directions et inspections des sports et des 
Loisirs de toutes les régions du Togo. Sur les 
pancartes, on peut lire des différents sous 
thèmes entre autres : « Sport, une école de 
loyauté ; Sport scolaire et universitaire, facteur 

de paix et de cohésion sociale ; Promouvoir 
l’inclusion et la non-violence  à travers le 
championnat scolaire et universitaire… » Pour 
la circonstance, plusieurs activités sportives 
ont été menées par des élèves venus de 
toutes les préfectures du Togo. Un match a 
opposé le Lycée de Tabligbo au Lycée de 
Blita. Après 2 fois 15 minutes, ce sont les 
visiteurs qui se sont  imposés  lors de la 
séance de tirs au but après un score vierge de 
0 but partout pendant le temps réglementaire. 

Outre ce match, une course pour personnes 
handicapées a eu lieu et a opposé 4 élèves. 
Sur la ligne d’arrivée, c’est Amegninouka 
qui remporte la médaille d’ Or. Elle vise à 
assurer l’inclusion sociale prônée par les 
autorités. Au-delà de « l’épanouissement 
physique et mentale que procure le sport 
aux apprenants qui constituent le vivier du 
sport national,  les rencontres sportives font 
également la promotion de la paix, de la non-
violence et du vivre- ensemble », a déclaré 
Dr Lidi Bessi-Kama. « Le football procure 
des valeurs au-delà des simples rencontres 
sportives », a-t-elle souligné. L’autorité a 
également fait savoir que seules les Courses 
et le saut à longueur avec une dérogation 
spéciale au football masculin seront les 
disciplines qui vont meublé ce championnat 
en raison de la Covid-19. Des licences seront 
délivrés aux élèves-joueurs conformément à 
ce qui se fait au niveau des fédérations. Il a 
été également annoncé la construction des 
plateformes multisportives dans plusieurs 
localités du pays . Rappelons que plusieurs 
joueurs internationaux du football à l’instar de 
Placa Dossou Mèmè, Djéne Ortega Dakonam 
, Laba Fodo et pleins d’autres d’autre talents 
du sport roi togolais ont été dénichés lors des 
championnats scolaires et universitaires du 
Togo.

                                                         Togoreveil

LOME ACCUEILLE UN COLLOQUE  INTERNATIONAL SUR L’AFRIQUE
 ET LA NOUVELLE  GOUVERNANCE DU SPORT

Togo/Démarrage du Championnat Scolaire et Universitaire

LE MINISTRE LIDI BESSI-KAMA LANCE LA COMPETITION A TABLIGBO



_________Societé__________

A
u Togo, des personnes s’unissent 
pour surmonter leurs difficultés et faire 
face aux problèmes auxquels elles 

sont confrontées dans leur vie. S’entraider, 
partager et porter des initiatives pour 
l’épanouissement de la femme en particulier 
et de la société en général, telle est la mission 
que s’est assignée Cherinno Tontine, un 
groupe de Tontine dont les membres se sont 
également organisée en association pour 
œuvrer dans l’humanitaire et le bien-être 
social. Samedi 20 novembre 2021, plus de 
200 membres de Cherinno Tontine, se sont 
retrouvés pour une rencontre d’échange et 
de partage au Restaurant VIP de l’Université 
de Lomé, autour du thème : « La Tontine 
participative, un moyen de développement 
entrepreneurial et communautaire ». Ce 
déjeuner a été l’occasion pour les différents 
sous-groupes, membres et invités de 
se familiariser, de partager les valeurs 
fondamentales, les objectifs du groupe et 
de se nourrir de nouvelles ambitions. Il 
s’agit d’une rencontre festive qui marque 10 
mois de cotisation et d’activités du groupe. 
« Après chaque 10 mois de Tontine, nous 

organisons une rencontre d’échanges, pour 
mieux se connaître, découvrir la profession de 
chacun de nous et réfléchir sur de nouvelles 
perspectives », a expliqué la Présidente du 
groupe Cherinno, Mme BANASSAH Chérita. 
Composé au départ de cinq personnes issues 
d’une famille, Cherinno Tontine s’est élargi 
avec l’adhésion des amis, des connaissances 
et autres personnes qui partagent les idéaux 
dudit groupe basés essentiellement sur la « 
Confiance » de ses membres. « Au départ, j’ai 
commencé la cotisation avec ma mère, mes 
frères, mes sœurs et mes cousines. C’était 
composé uniquement des femmes. Après, 
Cherinno Tontine s’est agrandi avec l’arrivée 
d’autres adhérents tels que mes amis, leurs 
amis et d’autres personnes et est ouverte aux 
hommes. Aujourd’hui nous sommes à plus de 
200 membres. Notre force c’est la confiance », 
a précisé la Présidente. L’objectif de Cherinno 
Tontine est de lutter contre la pauvreté et 
promouvoir l’autonomie financière. « Nous 
pouvons lutter contre la pauvreté. Nous 
pouvons assurer l’autonomie financière 
surtout celle de la femme », s’est convaincue 
la présidente de Cherinno Tontine qui 

ambitionne de devenir le leader du réseau de 
Tontine au Togo. Un prêt sans taux d’intérêt est 
octroyé à chaque membre. Il vise également à 
booster la créativité et l’esprit entrepreneurial 
de ses membres et de la société togolaise. 
Cherinno Tontine regroupe les personnes 
issues de diverses professions (artisanat, 
fonctions libérales, fonction publique…) 
et de différentes religions. Naissance de 
l’association Cherinno Du groupe de Tontine 
est née l’Association Cherinno qui rassemble 
les membres de la Tontine désireux d’en 
faire partie. « Tout membre de la Tontine 
peut adhérer à l’association s’il le désire. 
On peut faire partie de la Tontine sans être 
membres de l’association. La seule condition 
d’adhésion à l’association est le payement 
du droit d’adhésion fixé à 10.000 f CFA », 
a précisé Mme BANASSAH, présidente 
de l’association. L’objectif de l’association 
Cherinno est de venir en aide aux membres 
en cas d’événements heureux et malheureux, 
lutter contre la vulnérabilité de diverses 
personnes notamment les orphelins, les 
veuves et les couches les plus démunis de 
la société. En septembre dernier, Cherinno 

Association était dans la localité de Mission-
Tové , commune de Zio2 ( préfecture de Zio) 
où elle a distribué des kits scolaires à près de 
cent-cinquante (150) élèves. Des dons ont 
été également faits dans certaines églises 
et mosquées. Les responsables invitent 
d’autres personnes à adhérer à la Tontine 
Cherinno ainsi qu’à son association pour un 
développement participatif. Retenons que la 
rencontre s’est déroulée dans une ambiance 
conviviale et festive sur fond des prestations 
artistiques. Des ventes aux enchères 
ont été réalisées et des prix decernés à 
certains membres de  Cherinno Tontine et 
de l’Association Cherinno. Plusieurs grands 
noms de la musique à l’instar de Agboti 
Yawo, Cécile Meba, Pape Defel et Leslie 
ont agrémenté de leur talent artistique cette 
mémorable rencontre.de retrouvaille initiée 
par des femmes battantes, entrepreneures et 
résolument portées vers le développement et 
le social.

                                                       Marcel SOGLO

Cherinno Tontine

UNE GRANDE AMBITION PORTEE PAR UN GROUPE DE JEUNES FEMMES 
BATTANTES ET ENTREPRENEURES

L
’Union des Groupements 
des Femmes Rurales  du 
Togo(UFRTO) et la Faitière 

des Entités des Caisses d’Epargne 
et de Crédit des Associations 
Villageoises(FECECAV) ont 
procédé, ce mardi 23 novembre 
2021 à Adéta dans la Préfecture 
de Kpélé à 150 km de Lomé,  à 
la signature d’une convention 
de partenariat sous l’égide de la 
Coalition Coopérative Italienne pour 
le Togo(CCIT). Cette convention 
vise à atteindre l’autonomisation 
financière des femmes et   
augmenter également  la marque 
sociale de la FECECAV. Composée 
de 3350 femmes, l’UGFRTO 
compte aujourd’hui 155 caisses de 
crédit coopératif.  L’UGFRTO a été 
repérée par la Coalition Coopérative 
Italienne en 2016 par rapport à sa 
parfaite organisation et son sérieux.  
C’est ce qui a amené la CCIT à 
déposer à la FECECAV, un fonds de 
garantie qui constitue un socle pour 
le début de collaboration entre les 3 
institutions. Madame Akpénè  Amée 

ATTIKPO, présidente de l’UGFRTO 
a rassuré l’assistance que le fond 
mis en place par la CCIT sera bien 
géré et bien remboursé afin que les 
femmes de son union  puisse en 
bénéficier davantage les années à 
venir. La présidente s’est estimée 

heureuse pour la signature de cette 
convention qui devrait avoir lieu 
en 2020 mais qui a été reporté à 
cause de la COVID-19.Notons que 
l’UGFRTO est basée à Adéta dans 
la Préfecture de Kpélé et intervient 
dans le domaine de l’agriculture et 

le commerce. Le Directeur Général 
de la FECECAV  s’est également 
réjouit de la signature  de cette 
convention qui selon lui va permettre 
d’augmenter les actions de la  
FECECAV en matière de la finance 
inclusive et de mettre en place 

des microcrédits  à la disposition 
des membres de l’UGFRTO 
pour qu’elles puissent également 
augmenter leurs activités financières 
et économiques. Il a ajouté que la 
FECECAV et la Coalition Italienne 
sont des partenaires historiques 
depuis plus d’une décennie. 
Soulignons que cette convention a 
permis de formaliser la relation entre 
la FECECAV et l’UGFRTO.Dans 
son intervention le Représentant  
Permanent de la Coalition 
Coopérative Italienne pour le Togo, 
Fabrizio GIOVANELLI a affirmé 
que cette convention va permettre 
à l’UGFRTO et à la FECECAV de 
mettre ensemble leur force pour 
faciliter l’accès au crédit dans 
l’agriculture et dans le commerce 
et en même temps augmenter la 
masse sociale de FECECAV. Pour 
lui, ce fonds de garantie est juste 
une éftape d’expérimentation et si 
tout se passe bien ce fond pourra 
augmenter au fil des années.      

                                      La Redaction

SIGNATURE DE CONVENTION DE PARTENARIAT ENTRE UGFRTO,
 LA FECECAV ET LA COALITION ITALIENNE AU TOGO



_________ Actualité__________

L
e quatrième séminaire international du Forum des Médias Chrétiens 
d’Afrique Francophone (FOMECAF) s’est ouvert ce lundi 22 décembre 
2021 à Lomé sous le thème « Médias et fractures générationnelles 

». La cérémonie d’ouverture s’est déroulée en présence du Directeur du 
cabinet du ministère de la communication Franck Missite, représentant son 
Ministre de tutelle. Organisé conjointement par la Radio Réveil de Suisse 
et le Centre International Chrétien  d’Etudes, de Recherche et d’Information 
(CICERI) du Togo, l’événement vise à établir un pont entre l’ancienne 
génération et la nouvelle. Cette rencontre est pour les participants venus 
de plusieurs pays d’Afrique d’être outillés et de voir leur capacité renforcée 
pendant cinq jours sur les messages à véhiculer sur les radios chrétiennes. 
«Les médias chrétiens jouent un rôle de témoin de Jésus-Christ. Il faut qu’ils 
assurent la paix et la sécurité dans leurs communications. Les journalistes 
des medias chrétiens doivent refléter le corps du Christ qu’il représentent. 
Les messages doivent être saints et veiller à établir de pont entre les 
générations », a expliqué le Révérend Pasteur Kodjovi Anani Gaston, 
Vice-président des Eglises des Assemblées de Dieu du Togo, représentant 
le Président du Conseil Chrétien du Togo. D’après les observations, la 
génération  plus ancienne ne parle plus avec les mots, la musique et les 
moyens de communication des jeunes de moins de 24 ans qui représentent 
64 % de la population de l’Afrique de l’Ouest. Des cantiques du 18e siècle 
et des discours qui n’intéressent pas la jeunesse. Cette rupture entraîne 
les jeunes du continent dans des situations désespérées avec des 
conséquences déplorables. On note le risque de rater la transmission de 
la foi, l’immigration vers les Etats-Unis, l’Europe et les pays du Golfe via la 
Méditerranée.  «La jeunesse a peu d’espoir de  pouvoir mettre à profit les 
talents acquis lors des excellentes formations dispensées dans leurs pays. 
Et ils butent contre un plafond de verre qui est celui du pouvoir maintenu 
par des personnes âgées. C’est une situation désespérée. La belle 
méditerranée est transformée en cimetière », a regretté Emmanuel  Ziehli, 
Directeur de la Radio Rurale suisse. Il a appelé les vieilles générations 
dans le monde des médias chrétiens à donner place aux jeunes en guise 
d’exemple . «  Ils représentent l’avenir de l’Afrique. Donnons leur de la place 
à tous les niveaux. Réorganisons-nous et donnons de bons exemples », 
a-t-il plaidé. Plusieurs communications ont été animées par d’imminents 
personnalités et experts en la matière. Les travaux prennent fin ce vendredi 
25 novembre 2021 dans  la capitale togolaise.

                                                                                              FEMI Babatoundé

Médias et fractures générationnelles

LOMÉ ACCUEILLE LE 
SÉMINAIRE DES MEDIAS 
CHRÉTIENS D’AFRIQUE

L
a Journée internationale de 
l’élimination des violences  à 
l’égard des femmes a été 

célébrée ce 25 novembre. Le 
moment a été choisi par  l’americaine 
d’origine togolaise, Selifa Boukari 
Mc Greevy, elle même, victime de 
mutilation génitale, alors qu’elle était 
encore jeune fille,  pour sensibiliser 
à travers son organisation 
Mother Hypo Fondation sur les 
conséquences incalculables des 
violences faites aux femmes et 

d’appeler à y mettre fin, apportant 
par là un message d’espoir et 
d’encouragement à celles qui 
portent encore le fardeaux de cette 
pratique. «En tant que survivante 
de mutilations génitales féminines, 
c’est un jour dévastateur pour moi 
de me souvenir de ces femmes et 
de ces filles qui ont été mutilées 
dans le monde entier. Toutes les 
onze secondes une fille est victime 
d’abus domestique ou sexuel y 
compris de mutilations génitales», 

a fait comprendre Selifa Boukari Mc 
Greevy.
Originaire du Togo en Afrique de 
l’Ouest Mme Mc Greevy a été victime 
de mutilation génitale féminine. 
Consciente des conséquences 
néfastes de cette pratique sur les 
jeunes filles, elle mène actuellement 
une lutte acharnée pour que ses 
semblables ne subissent pas 
le même sort et pour que cette 
pratique soit totalement éradiquée. 
Cette bataille l’a poussée à créer 
Mother Hypo Fondation, une 
organisation à but non lucratif qui a 
vu le journal dans l’Etat de Nevada 
aux États-Unis. A travers cette 
organisation, Selifa Boukari Mc 
Greevy sensibilise sur le mal que 
cette pratique cause à la jeune fille 
et à la société. A chaque occasion, 
elle appelle les parents africains à 
mettre fin à cette pratique. Faisant 
également la promotion de la 
scolarisation de la jeune fille avec 
sa fondation, elle a également invité 
les parents de à assurer l’avenir des 
jeunes filles en les mettant à l’école. 
Le message de la présidente de 
Mother Hypo Fondation est encore 
fort à l’occasion de cette journée 
de 25 novembre 2021. Il s’adresse 
aux  grands décideurs pour «que 
justice soit faite à toute survivante 
d’excision dans le monde».

                                            Togoreveil

Journée Internationale d’élimination des violences faites aux femmes

SELIFA MC GREEVY, PRESIDENTE DE 
MOTHER HYPO FONDATION, DEMANDE 

QUE JUSTICE SOIT RENDUE AUX  FEMMES 
VICTIMES DE MUTILATIONS SEXUELLES

Dessin de S. Tatchev



_________Societé__________

Relance économique post-covid

«…LE TOGO EST SUR LE POINT D’ENREGISTRER UNE CROISSANCE 
ÉCONOMIQUE POSITIVE»

Enfin ! Le Togo a une 
industrie de production de 
masques médicaux et de gel 

hydroalcoolique. Dans un contexte 
actuel marqué par la pandémie de 
la Covid-19, des professionnels 
de santé se sont organisés pour 
mettre en place TECH SANTE, une 
société de conception et fabrication 
de solutions et technologies de 
protection et d’hygiène en santé. 
Actuellement, cette société produit 
des masques médicaux de type 
FFP3 qui respectent les normes 
européennes sur la dimension 
des masques médicaux et du gel 
hydroalcoolique estampillé YEM-
BLA. « Nous avons reçu des 
félicitations de la part de plusieurs 
clients qui encouragent nos efforts. 
», nous a confié M. David BABAKE, 
Gérant de cette société. Dans une 
interview, il a accepté parler de leur 
initiative. Lisez plutôt ! 
TOGOREVEIL : M. David 

BABAKE, vous êtes le gérant de 

TECH SANTE. Votre société est 

spécialisée dans la production 

de masques médicaux et de 

gel hydroalcoolique YEM-BLA. 

Comment est née cette initiative 

? 

David BABAKE : Au début de la 
pandémie de la Covid 19, nous 
les africains avions rapidement 

subi plusieurs ruptures de stock de 
produits de santé et d’hygiène. Nos 
pays n’étant pas assez préparés 
en termes d’industrie dans le 
domaine de la santé, il était devenu 
presqu’impossible de se ravitailler. 
C’est ce constat qui nous a fait 
penser à un moyen de travailler vers 
la création d’une autonomie en ce 
qui concerne les produits de santé et 
d’hygiène. Sous l’égide d’un groupe 
de professionnels de la santé dont 
des pharmaciens, TECH SANTE a 
donc été créée. Il est question pour 
nous de devenir autonome en ce 
qui concerne les produits de santé 
et d’hygiène et de ne pas dépendre 
systématiquement des partenaires 
étrangers parce que comme nous 
l’avons tous constaté pendant 
la pandémie, la priorité de toute 
l’industrie reste le marché local.
TR : Il y a déjà plusieurs 

types de masques et de gel 

hydroalcoolique sur le marché. 

Qu’est-ce qui fait la particularité 

des produits que vous proposez 

aux consommateurs ?

D. B : Sur le marché actuel, nous 
avons beaucoup de masques mais 
la plupart de ces masques ne sont 
pas médicales et sont plus des 
éléments d’esthétique plutôt qu’une 
protection réelle. On dit d’un masque 
qu’il est chirurgical ou médical 

lorsqu’il présente une efficacité 
de filtration bactériologique(BFE) 
supérieur à 70% alors que la 
plupart des masques que nous 
voyons circuler aujourd’hui sont à 
45% d’efficacité sinon moins que 
ça. Vous aurez remarqué d’ailleurs 
sur les boites de ces masques, si 
vous y prêtez attention, l’inscription 
« masques non médicaux ». Par 
contre, les nôtres ont une efficacité 
supérieure à 99%.  C’est ce qui se 
fait de mieux en matière de masques 
médicaux, d’où le nom de notre 
produit : Masque médicale type IIR 
ou FFP3. Ce sont des masques qui 
peuvent être utilisés tant par les 
professionnels de santé, que par les 
particuliers et même dans certaines 
des usines. 
Toujours dans l’optique de mettre 
sur le marché africain des produits 
de qualité, nous produisons en 
collaboration avec PHAGOGENE 
un gel hydroalcoolique de grade 
chirurgical dont le pourcentage 
d’alcool est à 72% avec des 
capacités antimicrobiennes, 
bactéricide, mycobactericide, 
levuricide, et   virucide. Ainsi notre 
gel peut être utilisé partout et même 
dans le bloc opératoire.
Il faut préciser que nos machines 
ont la certification européenne et 
répondent aux normes de qualité 

internationale.
TR : Comment vos produits 

sont-ils accueillis par les 

consommateurs ? Etes-vous 

satisfait ?

D. B : Nous avions lancé le 
gel Yem-Bla en  avril 2020 au 
paroxysme de la pandémie et 
malgré  toutes les contraintes 
que vous pouvez imaginer. Nous 
avons progressivement amélioré ce 
produit et nous pouvons dire qu’il a 
été bien accueilli. Nous avons même 
reçu des félicitations de la part de 
plusieurs clients qui encouragent 
nos efforts. Quant aux masques, 
nous les avons lancés en juin 2021 
et nous essayons  de les placer 
sur le marché togolais. Il faut dire 
que nous avons aussi d’excellents 
retours des clients qui attestent de 
la qualité de nos produits.
TR : Vos produits sont-t-ils 

accessibles aux populations 

à la base ? Donnez-nous une 

précision des prix.

D. B : Nous avons voulu mettre sur 
le marché des produits de qualité 
mais aussi à un prix accessible 
par rapport à leur qualité. Nous 
vendons le masque FFP3 à 200 
FCFA soit 1000 FCFA le sachet de 
5 ; 2000 FCFA le sachet de 10 et 
6000 FCFA la boîte de 30. À ce prix, 
nos masques sont très accessibles 

car à titre de comparaison, un 
masque FFP2 avec une filtration 
bactériologique (BFE) supérieure à 
95% est à 500 FCFA sur le marché.
Le gel, vous le trouverez à 2500 
FCFA le flacon de 500 ml, 1250 
FCFA le flacon de 250 ml et à 500 
FCFA le flacon de 100 ml.
TR : Où peut-on trouver les 

masques et gel YEM-BLA de 

TECH SANTE ?

D. B : Actuellement vous trouverez 
nos produits dans la plupart des 
pharmacies de la place.
TR : Quels sont les défis que 
vous comptez relever les années 

à venir ?

D. B : Récemment nous avons lancé 
de nouveaux produits sur le marché 
togolais. Il s’agit par exemple des 
distributeurs automatiques de 
gel mains en bref, des dispositifs 
automatiques de désinfections de 
mains. Le but pour nous est d’arriver 
à instaurer une autonomie au Togo 
et dans la sous-région, en ce qui 
concerne les produits d’hygiène et 
de protections sanitaires et pourquoi 
pas dans la production de certains 
remèdes avec le temps.

Propos recueillis par Londou 

KAWANA 

Interview de M. David BABAKE, Gérant de la société TECH SANTE, spécialisée dans la production de masques médicaux et gel hydro 
alcoolique

« NOUS AVONS D’EXCELLENTS RETOURS DES CLIENTS QUI ATTESTENT 
DE LA QUALITÉ DE NOS PRODUITS »

Pour remédier aux conséquences économiques de la 
crise sanitaire due à la pandémie de la covid-19, le Togo 
a élaboré une politique visant à garantir la résilience 

des services financiers. L’objectif est de mettre en place les 
conditions pour une relance économique post-covid réussie. 
Selon un rapport issu de la 3ème session du Conseil national 
du crédit, le Togo est sur le point d’enregistrer une croissance 
économique positive. Grâce à la reprise des activités, le taux 
de croissance a été revu à la hausse. Projeté à 4,8% en début 
d’année, il devrait s’établir à 5,3% en cette fin d’année, soit un 
raffermissement de 50 points de base par rapport à la prévision 
initiale.   Au rang des mesures opportunes qui ont été décrétées, 
il y a les prises en charge des tranches sociales des factures 
d’eau et d’électricité sur le territoire, le renforcement du contrôle 
des exportations des produits de grande consommation et la 
mise en vente des stocks de sécurité alimentaire depuis le 31 
mai 2021. Toutes ces mesures ont permis de contenir l’inflation 
qui était évaluée à 3,9% en fin août. Afin de renforcer le cadre 
macroéconomique, il y a eu l’opérationnalisation de la Plateforme 
industrielle d’Adétikopé, le démarrage des activités du port sec, 

du parking à camions et de l’usine d’assemblage de véhicules 
électriques, M Auto Togo. Sur instruction du chef de l’État Faure 
Gnassingbé, des mesures ont été prises à l’endroit des Très 
petites et moyennes entreprises (TPME) qui constituent le socle 
de l’économie togolaise. Afin de créer un environnement propice 
à l’investissement, le pays a fait adopter la charte des TPME. Elle 
leur permet de recevoir davantage d’appuis. Par conséquent, 
ces entreprises peuvent élargir leurs activités, avec à la clé la 
création de nombreux emplois. Par ailleurs, l’optimisme qui 
règne autour du redressement de l’économie a été facilité par la 
partition des banques et des systèmes financiers décentralisés. 
Les statistiques révèlent que les banques ont octroyé 217 
milliards de francs CFA de crédits au deuxième trimestre 2021, 
soit une augmentation de 59% par rapport à la même période 
de l’année 2020. Les institutions de microfinance, quant à elles, 
ont octroyé 47 milliards de crédits, soit une hausse de 38%. Les 
populations togolaises peuvent s’attendre à des lendemains 
meilleurs.
        

                                                                                    Patrick NIMA
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L
es lauréats de l’édition 2021 du Prix International des Musiques 
Urbaines et du Coupé-décalé, PRIMUD 2021 sont connus depuis le 14 
novembre dernier. Lors de la Cérémonie de Remise de ces Awards qui 

a eu lieu   à Abidjan en Côte d’Ivoire, Barabas et Masta Just du duo Toofan 
ont fait honneur au Togo en remportant le Prix du Meilleur featuring Utbain. 
Initiative de l’artiste ivoirien Molar, les PRIMUD 2021 ont sacré  le célèbre 
artiste ivoirien DJ Kerozen, comme Meilleur Artiste de l’année 2021. Plus 
de 300 artistes africains étaient nominés au départ pour remporter des prix  
dans vingt-huit catégories.
Voici la liste de quelques  lauréats PRIMUD 2021 :
-Primud d’Or 2021 : Kerozen DJ
-Meilleur clip vidéo : Kerozen DJ
-Meilleur révélation Clip vidéo : Ramsès Tikata
-Prix de la meilleure danseuse : Lili Olomidé
-Meilleur artiste Groupe/Rap Ivoire : KS Bloom
-Meilleure révélation web humoriste : Ariane Céleste
-Meilleur artiste de l’Afrique de l’Ouest : IBA One
-Meilleur artiste Afrique Centrale : Tenor
-Meilleure révélation Coupé Décalé : Roma Chiyaya
-Meilleur Feat Urban : Toofan
-Meilleur réalisateur de clip vidéo : Tiger Cronz
-Prix hommage : S. KELLY
-Prix d’honneur : Hamed Bakayoko
-Prix d’honneur : Akissi Delta pour toutes ses actions en faveur de la 
promotion du cinéma en Côte d’ivoire.

PRIMUD 2021

LE GROUPE TOGOLAIS 
TOOFAN PARMI 
LES LAUREATS

L
e  film long-métrage du 
réalisateur Togolais Steven AF 
est en 90% loading. Même si 

quelques scènes majeurs restent 
à tourner pour finaliser ce projet 
cinématographique de grande 
envergure, l’œuvre sera finalisée 
et disponible avant le début de 
2022. La bande annonce officielle  
a été découverte ce vendredi 19 
novembre 2021 à Lomé au cours 
d’une conférence de lancement. « 
On veut finir ce film jusqu’à la fin 
de l’année pour passer à une autre 
chose en 2022 », a expliqué le 
réalisateur. Purement inspiré par le 
milieu politique du continent noir,   « 
Le Coup de Grâce » relate l’histoire 
d’une femme et première dame 
qui, avide de pouvoirs, complote 
l’assassinat de son mari afin de 
prendre le relève.  Le film d’une 1 
heure 15 minutes est une  fiction 
qui se déroule dans un pays appelé 
« Zogbéland ». Un film inédit, une 
œuvre de qualité exceptionnelle 
qui a rassemblé les grands noms 

du cinéma africains. «  On voulait 
un film de qualité qui nécessite 
d’énormes moyens financiers. On a 
pas droit à l’erreur ».

  Le Casting

Le réalisateur togolais a mis en 
scène des acteurs chevronnés du 
septième art à l’échelle national 
( King Papavi Mensah, Marie 
Dogbé…et  feu Gaglo  Atchna 
Noviti alias Emouvi dit le Costau) 
et internationaux (Michel Bohiri,  
Serge Henri).

   Appel aux sponsors et appuis des  
autorités togolaises

La réalisation de ce chef d’œuvre 
a coûté des moyens colossaux. 
Même réalisé à  90% , des scènes 
majeures restent à tourner. Mais 
le manque de moyens a retardé 
les choses.Pour ce faire, le 
promoteur lance un appel à l’aide 
aux sponsors (entreprises privées, 
sociétet,Etats et gouvernants) pour 

la finalisation de ce projet avant fin 
2021. « C’est pour  montrer ce que 
nous sommes en train de faire et 
dire que nous avons besoin d’être 
soutenus. Aujourd’hui, nous avons 
besoin d’être soutenus pour finir 
le projet et on espère qu’après la 
sortie de la bande annonce, les 
gouvernants, les entreprises et les 
bonnes volontés pourront nous 
aider parce que notre souhait, c’est 
de sortir le film en cette fin d’année 
», a-t-il lancé. « Coup de Grâce 
» qui doit son nom à son actrice 
principale Grâce Akouavi Kloutsè, 
est le fruit, selon son réalisateur, 
d’une créativité artistique soignée. 
Pour lui, ce film sera adoré par tout 
le monde. L’objectif décliné par 
le réalisateur Amouzou  Folygan  
Ayélété, de son vrai nom à l’état-
civil, est de réaliser beaucoup de 
films et les montrer en salle , sur les 
canaux digitaux. D’autres projets 
cinématographiques sont annoncés 
.
                            FEMI Babatoundé 

« Coup de Grâce »

LE NOUVEAU FILM DU RÉALISATEUR 
TOGOLAIS STEVEN AF A BESOIN DE SOUTIEN 

POUR ÊTRE DANS LES SALLES EN 2022 

L
e cercle des écrivains togolais 
s’agrandit. La nouvelle figure 
qui s’immisce dans ce cercle 

a pour nom Christine de Christ 
avec son œuvre « Le Voyage de 
la Destinée ». L’ouvrage de 151 
pages a été présenté et dédicacé ce 
samedi 20 novembre 2021  à Lomé. 
Au-delà de sa richesse  littéraire et 
de sa qualité artistique, « Le Voyage 
de la Destinée » , une inspiration 
du saint esprit, est une œuvre 
didactique destinée à renforcer la 

résilience des Hommes et surtout 
celle de la jeune fille souvent victime 
des grosses précoces.  Il s’agit d’un 
«film de générations pour corriger, 
prévenir et sauvegarder la destinée 
de la jeune fille de la grossesse 
précoce pour faire d’elle la lumière 
dans sa cité ». « La destinée, je 
peux dire que c’est le tapis rouge 
que le Seigneur nous a déroulé 
pour que nous y marchions. J’invite 
les lecteurs surtout nos jeunes 
filles à découvrir ce pourquoi nous 

sommes venus dans ce monde. Je 
suis amie au Saint-Esprit et c’est lui 
qui m’a motivé à écrire ce livre dont 
les messages sont destinés aux 
jeunes filles. Il s’agit de faire savoir à 
nos filles qu’il faut qu’elles prennent 
soin d’elle, qu’elle fassent preuve de 
décence et de pudeur pour éviter de 
faire basculer leur vie. Beaucoup de 
filles une fois à l’âge de la puberté 
sont exposées », a expliqué l’auteur 
Christine de Christ. Selon elle, « 
Le Voyage de la Destinée » est un 
chemin tracé pour la jeune fille, car le 
parcours de la vie est le même pour 
chaque fille. « Je les invite surtout 
à choisir Christ, car le Gardien 
de la forêt de la vie n’est pas loin 
d’elles. Avec lui, elles peuvent se 
retrouver et faire le voyage de leur 
destinée », a-t-elle renchéri. D’une 
manière imagée, Pasteur Christine 
de Christ pose la problématique de 
l’éducation de la jeune fille. Cette 
problématique trouve sa réponse 
dans ce document grâce aux riches 
conseils légués à travers une 
histoire. « Comment contrôler son 
corps, les menstruations, comment 
garder sa virginité jusqu’au mariage 
? Le Voyage de la Destinée est une 
réponse et une solution que chacun 
de nous doit avoir », a-t-elle invité 

l’auteur. Pasteure Christine de 
Christ dit avoir fait sa part en publiant 
ce livre et invite toutes les tranches 
d’âges de la société à apporter 
sa contribution en se procurant 
de ce précieux livre. Selon elle, le 
phénomène de grossesse précoce 
qui hypothèque l’avenir de la jeune 
fille prend un employeur avec  les 
réseaux sociaux, la globalisation. 
« Les jeunes filles font des choix 
sans discernement. Elle doivent 
apprendre à garder secrètement ce 
qui est entre leurs jambes que le 
livre désigne par pierre précieuse », 
s’est-elle indignée. Si le document 
traite du fictif qui débouche sur 
les réalités de la vie, il reste un 
instrument catalyseur pour booster 
le  spirituel chez les êtres humains. 
En effet, à travers ce Livre, L’auteur 
exprime sa  gratitude envers son 
créateur et la conduite du saint 
Esprit qu’elle désigne par son « Ami 
». L’esprit lui rend visite et lui dit ce 
qu’elle devait faire.  « J’étais encore 
étudiante quand j’ai rencontré 
le saint esprit. C’est là qu’à 
commencer mon voyage avec Dieu 
qui m’a dit des choses à faire. C’est 
de là que m’est venue l’inspiration 
d’écrire ce livre », a-t-elle témoigné. 
Pour le Révérend Pasteur Jérémie 

Novon  de l’église , «ce Livre 
est un ensemble de mystère. La 
conjugaison du fictif et le réel font 
de ce livre une innovation ».
Qui est l’auteur Christine de 

Christ ? 

Très attachée à son créateur, 
l’auteur , Christine de Christ est 
l’une des pasteurs assistants de 
l’Eglise « La Nouvelle Dimension 
» sise à Sagboville  Hedzranawoé 
dans la capitale togolaise. Titulaire 
d’une maîtrise en littérature, 
ses performances l’amènera en 
Europe où elle poursuivit ses 
études. Aujourd’hui, elle est une  
conférencière de référence pour 
l’épanouissement de la gent 
féminine de par le monde. Elle est 
gestionnaire auprès du groupe 
Togocom. Son tout premier chef 
d’œuvre « Le Voyage de la Destinée 
» est éditée par la maison d’édition 
Harrys, une jeune maison d’édition 
basée à Lomé et en partenariat avec 
des grandes maisons d’édition en  
France. Elle est la première maison 
d’édition chrétienne à imprimer sur 
le papier ivoire.

                                    Marcel SOGLO

« Le Voyage de la Destinée »

PASTEUR CHRISTINE DE CHRIST DESTINÉE POUR  UNE MEILLEURE
 VIE DE LA JEUNE FILLE



_________Publicité__________


